

ПРЕДМЕТЫ КОНТРАБАНДЫ АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ И ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ

Федоров Александр Вячеславович,
главный редактор журнала «Наркоконтроль»,
Заслуженный юрист Российской Федерации,
кандидат юридических наук, профессор
1956af@mail.ru

Статья посвящена вопросам, связанным с определением предмета контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий как преступления, предусмотренного ст. 200² Уголовного кодекса Российской Федерации (УК РФ). При этом рассматривается с позиции теории уголовного права соотношение понятий «предмет преступления» и «предмет контрабанды», указывается на их содержательное различие и делается вывод о том, что сформировалось новое уголовно-правовое понятие «предмет контрабанды», обозначающее перечисленные в ст. 200¹, 200², 226¹ и 229¹ УК РФ товары (предметы), за незаконное перемещение которых через таможенную (государственную) границу установлена уголовная ответственность. Указывается на бланкетный характер ст. 200² УК РФ и с учетом международных договоров, наднациональных актов ЕврАзЭС и ЕАЭС, а также российских нормативных правовых актов раскрываются понятия «алкогольная продукция» и «табачные изделия». Перечисляются и кратко характеризуются виды алкогольной продукции и табачных изделий. Формулируются определения фальсифицированной, недоброкачественной и контрафактной алкогольной продукции и табачных изделий. Рассматриваются отдельные вопросы, связанные с квалификацией незаконного перемещения через таможенную границу Таможенного союза фальсифицированной, недоброкачественной и контрафактной алкогольной продукции и табачных изделий. Излагаются подходы к определению крупного размера контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий, в том числе анализируются разъяснения Постановления Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 27 апреля 2017 г. № 12 «О судебной практике по делам о контрабанде» по этому вопросу.

Ключевые слова: контрабанда алкогольной продукции и табачных изделий, предмет преступления, предмет контрабанды, алкогольная продукция, этиловый спирт, спиртосодержащая продукция, фальсифицированная, недоброкачественная и контрафактная алкогольная продукция, виды алкогольной продукции, табачные изделия, виды табачных изделий, крупный размер контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий, спиртные напитки, водка, коньяк, вино, винные напитки, пиво, сидр, пуаре, медовуха, сигареты, сигары, сигариллы, папиросы, табак, Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 27 апреля 2017 г. № 12 «О судебной практике по делам о контрабанде».

ALCOHOL AND TOBACCO SMUGGLING ARTICLES

Fedorov Aleksandr V.
Editor-in-Chief of the Drug Control journal
Honored Lawyer of the Russian Federation
Candidate of Legal Sciences, Professor

The article is dedicated to the issues related to determination of the alcohol and tobacco smuggling subject as a crime stipulated by Article 2002 of the Criminal Code of the Russian Federation (CC RF). The author reviews the correlation between the “crime subject” and the “smuggling article” notions from the criminal law theory standpoint, points out the difference in their content and concludes that a new criminal law notion is formed — “smuggling article”, which defines the goods (items) listed in Articles 200¹, 200², 226¹ and 229¹ of the CC RF, where criminal liability is established for their illegal transfer across the customs (state) border. The author indicates the blanket character of Article 200¹ of the CC RF and analyzes the “alcohol product” and “tobacco good” notions considering international agreements, supranational acts of the EAEC and the EAEU and Russian laws and regulations. The alcohol product and tobacco good types are listed and briefly characterized. The notions of falsified, undue quality and counterfeited alcohol products and tobacco goods are given. The author reviews some issues related to classification of illegal transfer of falsified, undue quality and counterfeited alcohol products and tobacco goods across the customs border of the Customs Union; describes approaches to determination of large-scale smuggling of alcohol products and tobacco goods, analyzes the clarifications of the resolution of the Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation of April 27, 2017, No. 12 On Judicial Practice in Smuggling Cases on this issue.

Key words: alcohol and tobacco smuggling, crime subject, smuggling subject, alcohol products, ethyl alcohol, alcohol-containing products, falsified, undue quality and counterfeited alcohol products, alcohol product types, tobacco goods, tobacco good types, large-scale smuggling of alcohol products and tobacco goods, alcoholic beverages, vodka, cognac, wine, winy beverages, beer, cider, perry, mead, cigarette, cigars, cigarillos, cigaret, tobacco, resolution of the Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation of April 27, 2017, No. 12 On Judicial Practice in Smuggling Cases.